



México, D.F., Palacio Legislativo de San Lázaro, a 24 de enero 2015  
CESOP/CVyD/ 097/15

Se requieren políticas de urbanización integral para resolver problemáticas sociales más amplias

- La violencia e inseguridad afectan intensamente a la población que vive en la informalidad habitacional y económica

Los programas sociales aplicados por distintos gobiernos en América Latina que buscan resolver problemáticas locales muy puntuales como las registradas en los barrios, han resultado ineficientes y los especialistas en el tema sugieren políticas y programas efectivos de más alcance que cubran espectros más amplios como la ciudad o región.

En un trabajo realizado por el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP) de la Cámara de Diputados y publicado *En Contexto*, se analizan los resultados del proyecto que se ha denominado Programas de Mejoramiento de Barrios (PMB), basado en esquemas que buscan resolver problemáticas puntuales como los asentamientos irregulares, favorecer la gobernabilidad, tratar de manera integral el problema de la pobreza, la construcción de ciudadanía y el mejoramiento de la calidad de vida.

El documento titulado “Hacia políticas de urbanización integral: los Programas de Mejoramiento de Barrios en América Latina”, la investigadora del CESOP, Yuriria Orozco Martínez, concluye que en México, por ejemplo, el Programa Hábitat si bien cumple con una condición necesaria para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos a partir de buscar que vivan en un ambiente seguro y de convivencia armoniosa, no se toman en cuenta otras condiciones como el necesario mejoramiento de los ingresos.

El texto resalta que una de las estrategias usadas por algunos Programas de Mejoramiento de Barrios ha sido la de fomentar el empleo de mano de obra local,

particularmente no calificada, en la ejecución de la inversión, como sucedió en el caso del Programa Favela Barrio de Río de Janeiro, que promovió la contratación de mano de obra de los barrios para la operación y el mantenimiento de algunos servicios. Al respecto, ciertos estudios señalan que la estrategia resultó insuficiente porque no se pudieron crear tantos puestos laborales permanentes como estaba previsto.

Orozco Martínez describe algunos programas nacionales y municipales de Mejoramiento de Barrios, señalando países como Argentina y el programa de Mejoramiento de Barrios III (PROMEBA); Chile y el Programa de Recuperación de Barrios; Brasil y el Programa Habitat-Brasil; Perú y el Programa Mejoramiento Integral de Barrios Colombia y el programa Mejoramiento Integral de Barrios; Bolivia y el Programa Multifase de Mejoramiento de Barrios; Honduras y el programa Proyecto Barrio Ciudad; México y el programa Hábitat; Rio de Janeiro y el programa Favela- Barrio y Bogotá que implementó el Programa de Desmarginalización.

La investigadora expone que si bien los PMB han contribuido a mejorar la calidad de vida de los residentes mediante la provisión de infraestructura y espacios públicos, como en el caso del Programa Hábitat en México, que brinda acciones como rescatar los espacios públicos, esto ha resultado insuficiente, por lo que menciona que algunos expertos sugieren la implementación de nuevas políticas y programas efectivos de alcance para toda la ciudad o región metropolitana.

SE ANEXA DOCUMENTO

---OoO--